

Fecha: 08-03-2025 Medio: El Mercurio

El Mercurio - Sábado Supl.: Noticia general

Título: El legado del primer médico QUE MURIÓ DE COVID

Pág.: 6 Cm2: 505,1 VPE: \$6.635.554 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543

No Definida



La noche del 26 de mayo de 2020 miles de personas interrumpieron sus rutinas de cuarentena para aplaudir en honor al primer médico chileno que falleció por coronavirus. El gastroenterólogo René Sánchez trabajó por más de 30 años en el Hospital Dr. Sótero del Río, donde lo recuerdan como un médico diligente y sumamente comprometido con sus pacientes, al punto de sacrificar su propia salud para atenderlos cuando la pandemia causaba estragos. POR MATÍAS SÁNCHEZ JIMÉNEZ

-Si la situación es complicada o si las cosas

—Si da Situlacción es Computacidad o il acosas no salen de la forma que espensia, cierro los disp y piense. "Ya pues, doctor. Deme una mano, por favor".

Cada vez que un pacienta no responde a los tratamientos, Paula Velsiquez, técnico en enfermería de nivel superior (TENS), se encomienda al gastroenterdogo René Sánchez. Lo hace para sentirse acompañada, evocando las enseánazas que le entregó. —El doctor no era una persona que se dejara llevar por los títulos universitarios o por el dinero. Solo le interesaba ser una mejor persona y profesional. El decia: "Si el paciente está esperando, hay que atenderlo porque lo necesita. Estamos acá para syudar a las personas que estín sufficando". —Tecucarda Paula Velsiquez.

René Sánchez trabajó por más de 30 años en el Hospital Dr. Sótero del Rió, donde era reconocido por su constante proecupación hacia los pacientes A diferencia de otros médicos, el solía marse el tiempo necesario para neturelos a todos inclusos a los marse el cierco por cesario para neturelos a todos inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marse el tiempo necesario para neturelos a todos, inclusos a los marses el tiempo necesario para neturelos a todos inclusos a los marses el tiempo necesario para netural del marse el marse e

El doctor Sánchez se negó a reducir su jornada laboral, pese a estar en el grupo de riesgo de contraer coronavirus. "Él decía: '¿Cómo van a seguir acumulando pacientes mientras yo estoy en mi casa? Soy médico y si me

pasa algo, bueno, me pasará nomás

René Sánchez trabajó por más de 30 años en el Hospital Dr. Scéro del Río, donde ara reaconoido por su constante procuspación hacia los pacientes. A diferencia de otros médicos, el solia umas sel tiempo necesario para nenderios a todos, incluso a los que no tenían horas agendadas. Les examinaba el abdomen y les explicada con claridad las enfermedades que padecia. La TENS Paula Velásquez lo acompañó en ose camino por más de los decidas. Además de ser testigo de su profesionalismo, también presenció cómo los pacientes valoraron el compromiso del médico. Un ejemplo de aquello, cuenta Velásquez, era un hombre que acudía una vez a la semana al hospital, para entregarle pan amassado y el diario.

— La TENS Paula Velásquez lo acompañó en los partes de los decidas. Además de ser testigo de su profesionalismo, también presenció cómo los pacientes valoraron el compromiso del médico. Un ejemplo de aquello, cuenta Velásquez, era un hombre que acudía una vez a la semana al hospital, para entregarle pan amassado y el diario.

— La doctur Subordo de los desentas de la gradamente todos los lunes. Lo hacía porque estaba agradecidos con el doctor, va que atendió a su bija cuando no tenían una hora agendada. Así era el doctor, no discriminaba a madie. Era una persona sencial de vanille. El saludaba todos sus pacientes de la mano, aunque estuvieran sucios oco man dolor.

Pero con la llegada del covid-19 a Chile, su historia cambió. Al inicio de la pandemia, feu un profesional que dedicó todo su demo a la subtipo dibien que rebiendo agradecimientos de personas que, en adjeino de miles de porte de los del consente de variodo experimento de la pandemia, feu un profesional que dedicó todo su tempo a la subtipo blia la subtipo dibien el priparie médico che los de los del consentencia de la monimato. Pero al tratar de la mentra de la contra de la contra de la del contra de la conimato, Pero al tratar de la conimato, pero asiba cómo dem

co ast? Difficil. Ano?

René Sánchez Bascurlán nació el 29 de mayo de 1955. Su familia y compañeros lo recuerdan como un hombre de pocas palabras. Era timido, pero sabia cómo demostrar sus sentimientos con las personas que lo rodeaban. Pese a su personalida dintrovertida, siempro destacó. Fue el mejor alumno de su generación, en el Colegió Verbo Divino. Luego, en 1970, comenzó la carrera de medicina en la Universidad Católica de Chile, donde también resaltó

dicina en la Universidad Católica de Chille, donde también resaltó probremas notas Católica de n. 1978, René Sánchez se trasladó a la Región de Los Ríos para asumir como médico general de zona y se unió a Hospital de Los Lagos, donde terminó siendo director. Durante su estancia en el sur, conoció a la tenofloga médica Ana María Birkey, tres meses después de iniciar una relación amorosa, se casaron. Alsos más tarde fueron padres de cuatro hijos Paula, Josefina, Francisco e Isabel.



né Sánchez junto a su esposa Ana María Birke y su hija

## S

En 1986, René Sánchez, junto a su familia, regresó a Santiago para realizar su especialidad de medicina interna y gastroentero-togia en la Universidad Católica. En paralelo a sus estudios, co-menzó a trabajar en el Hospital Dr. Sótero del Río, un centro asistencial de alta complejidad ubicado en Puente Alto y que abarca seis comunas más del sector suroriente de la Región Me-

memzò a trabajar en el Hospital Dr. Solero del Bío, un centro assistencial de alta complejidad ubicado en Puente Albo y que abarca seis comunas mis del sector suroriente de la Región Meropolitana.

En esa época, Alfonso Calvo, cirujano gistrico y endoscopista, fue uno de los primeros médicos que compartó labores con René Sinchez. Al conocerlo, recuerda que su impresión inicial fue la de un colega muy timido y transparente. "Ambos realizaban procedimientos y atendina na pacientes en Urgencia en la Unidad de Tratamientos Intensivos (UTI).

Durante los turnos, Alfonso Calvo conoció la verdaderra personalidad de René Sinchez e iniciaron una amistad que perduró haste didia de su muerte. "Era una persona muy quitada debulla, sempre tratamido de pasar desapretido. No le interesaba estar en primera fila ni recibir cuotas de poder. Su interés estaba en perfeccionares y estar al día en su sespecialidad." (de. — "Peria una notable vocación por el servicio público y esterna de dispuesto a soluciorar problemas. Con sus pacientes en anuy acogedor y mantenía un excelente trato. Nunca supe de una questidado de contra de la contra de l

La TENS Paula Velásquez fue testigo del agradecimiento de los pacientes hacia el médico y cuenta que había un hombre que acudía una vez a la semana al hospital, para entregarle pan amasado y el diario. En la fotr Paula Velásquez y atrás, el retrato del doctor Sánchez que pousieron en su memoria.

piso". Nunca hizo diferencias. En Navidad nos traía regalos. Era-mos unas 20 personas, entre funcionarios, enfermeras, auxiliares y administrativos. A todos les escribia su nombre en una tarjeta, et daba un abrazo y de decie: "gardari: El nos daba las gracias a nosotros —recuerda la TENS Paula Velásquez. Pero declicar su vida a los pacientes de la salud pública tuvo un impacto en el tiempo que comparta con su familia. Paula Sán-chez, su hija mayor, recuerda que su padre no solia assistir a los actos en su colego o a los paseos de curso. Una situación que le costó entender durante su infancia.

—Cuando er a chica me resistía a la idea decía: "¿Pero cómo no

actos en su colegio o a los paseces de curso. Una situación que le costó entender durante su infancia.

— Cuando er a chien me resistia a la idea, decía: "a/Pero cómo no meva a poder acompaña". Después entende que siempre estad a servicio y que en as u vecación. Por ejemplo, él no pudo ir a mi examen de grado de derecho. Me dijo: "Pucha, es que tengo muchas horas tomads y desde hace beastante tiempo. Si las cancelo, nadie va a atender a esos pacientes y es gente que está enferma." El sabia cuales eran las consecuencies y el peligro de abandonara a sus pacientes. Ese compromiso me generó mucha admiración, la que sigo sinitendo por el —dice Paula Sinchez.

Pese a que mantenía una alta carga laboral, René Sánchez no feu un padre ausente. Sus hijos central que, de alguna forma, el médico se las arreglaba para estar en los momentos importantes de sus vidas. As uhija Paula no la pudo acompañar en su examen de grado, pero sí estuvo presente cuando juró ante la Corte Suprema. En el casos de su hijo Francisco, entre usa resentedos está cuando lo acompaña en viaje de fitibol que realizós en las Islas Canarias.

—Hice un gol importante en una final y lo fui a abrazaz. Me dijo que nuna se a haba sentido tan orgullos de mí como en esa ocasión, cuando lo abracé. Mis que tener alguna carencia, yo disfruida en los momentos que sí estuvo presente. El empero so acompañó y ayudó en todo. Exa una persona con la que siempre podías contar, sin importar cuál en tu problema.

solo, clauto to daracte. Nas que teleter agual cartenias, y otation to table an los momentos que si estruto presente. Siempre nos acompañó y syadó en todo. Era una persona con la que séempre podías contiar, sin importar cuil en tur problema.

El 3 de marzo de 2020, cuando el Ministerio de Salud confirmó el primer caso de coronacirus en Chile. René Sánches paos á formar parte del grupo de riseges tento fós años y autocedentes de problemas al corazón. Para evitar la esposición al virus, la TENS Dalla Velsiques recuenda que, junto a sus compañeros, intentaron convenerrlo de que disminuyera su carga laboral.

—Pero el doctor Sánches no querá. Se negalas a abandonar a sus pacientes. Quisimos bajor la cantidad de personas que atendia, para que se fuer anús temperan. Pero no hubo cosa, me decis. "Scómo van a seguir acumulando pacientes mientras y o estoy en mi case? Soy médico y sin e pasa algo, bueno, me pasarionnis?" —recuerda Velsiquez.

En esa coación, el gastroenterroltogo Alex Arenas estaba a cargo de la jestrura en la unidad. El también le solicitó al doctor Sánchez que se ausentar ad ho hospita, para que evitar acontagiarse.

—Me preocupó porque me dijo que ha a seguir trabajando gual. Incluso se enojó un poco comigo, porque se lo pedi. Pero su compromiso era más fuerte y lo entendi. En ese momento, desalumento de la compromiso era más fuerte y lo entendi. En ese momento, estaba partendo la pandemia y además de los temas respiratorios, también había que atender a pacientes con otros problemas, como hemorragias en sus estómagos. El hospital estaba comerzando a colapsas, pero él se quedó trabajando con nosotros. Se acertificó por sus pacientes—relata Alex Arenas.

A finales de abril de 2020, René Sánchez se contagió de coronárus. Después de un par de días internado, y al no mejora su estado de salud, René Sánchez se contagio de coronárus. Se paso de confirmar el diagnéstico con un examen PCR, se alsó de nsu casa, junto a su señoro y sus hijos Prancisco, Josefrientes de este de Apoquindo.

—Si uno le preguntaba c

inside 6500 personas.

En los próximos meses se cumplirán cinco años de la partida de Bene Śśinchez. Durante todo ese tiempo, sus hijos se han entreado den useas ancidotas e historia de su pada. También siguen conociendo a personas que recibieron su ayuda y que el no le contó a nadie.

—Croo que eso marcóa diférencia. Hay mucha gente que hace contó a nadie.

—Croo que eso marcóa diférencia. Hay mucha gente que hace cosas buenas pero es dificil encontra a alguín neconocimiento, pero mi pada no. Bl. no era ese médico que se creía más y que hacia diferencias —dice su hija Paula.

—A trasés de seas historias, es gratificante saber que mi padru, en todo ámbito, siempre fue una persona correcta y de una soli linea. Miro todo lo que hizo y cros que es difícil ser así de desapegado por el reconocimiento, humilde, servicial y estar siempre dispuesto a ayudar a los demis—argues primeiros.

En el Hospital Dr. Sótero del Rio, la figura de René Sánchez.

En el Hospital Dr. Sótero del Rio, la figura de René Sánchez una consensa su transpara de compara de la compar

